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立冬那天的午后，王战烈在一间茶楼与我
聊天。他端坐在一张木椅上，壮硕的身材，端庄
的脸庞，两鬓有些许白发，一身得体的白衬衣，
衣袖紧扣，边热情地为我斟茶，边用略带乡音的
“青普”向我叙说，间或还有一些肢体语言，透着
干练、自信和坚毅。

王战烈在莱西一个小山村出生和长大，父
母务农，小时候的他应该想不到日后能成为山
东众成清泰（青岛）律师事务所的合伙人。王战
烈的经历可以用“蝶变”来形容：他用30年，完
成了从打工仔到律师角色传奇般的转变。

回想起自己的经历，王战烈体会最深的关
键词就是“学习”。1994年的一个偶然机会，在
一家企业打工的他接触到了法律并产生了浓厚
的兴趣，从此之后，成为一名律师就像一颗种子
在他心里生根发芽。除了必要的生活开支，工
资几乎都让他买了各类法律书籍，他还自费报
名上了专门的辅导课。而当年的“律考”被称为
最难的考试之一，通过率仅有约一成。对于一
个非法律专业的人来说，困难程度可想而知。
他白天忙于工作，晚上常常学习到深夜，但努力
从来不会白费，1999年，王战烈顺利通过“律考”
拿到了进入律师行业的通行证。

此时的王战烈知道，距离成为一名合格律
师，自己还相差很远。除了书上的法律知识，还
需要实践经验。于是，他应聘去了城阳区的一
家独资企业做法务，从最基础的法律咨询、合同
审查开始，到后来代表企业独立参与各类案件
诉讼、帮企业追债，最远的一次，他独自一人去
新疆讨债，并一住就是两个多月，最后圆满完成
任务。在积累了一些经验后，王战烈进入一家
律所实习，之后又转所成为一名主任律师助理。

为了有更大的作为，2008年，王战烈进入清
泰律师所，成为一名独立执业的律师。他深知
这份职业所应承担的社会责任。他认为，律师，
说到底就是服务于公检法机关和客户之间的一
种社会角色，从业者应该伸张正义，维护公义和
当事人合法权益。同时，律师也应该是处理人
际关系的高手，因此他利用一切机会接触社会，
服务于社会。他深知，只有把案件做好才能赢
得客户口碑，对于同学、朋友的公司在经营期间
所遇到的法律问题他都认真对待，帮助其审查
各类合同、参与谈判，给企业在投资、并购等方
面做专业化的调查和辅导，帮助企业作出正确
投资决策。特别是他参加各种在职学习班的企
业家同学，这些关系给他带来大量展业机会和
案源的同时，也让他收获了很多的荣誉与认可。

王战烈的业务主要涉及公司法务、房地产及
建筑工程诉讼及仲裁，也涉及部分刑事案件。为
了更好地服务于企业客户，他先后报考了中国海
洋大学、青岛大学、中国石油大学、中国人民大学
等院校的在职工商管理硕士（EMBA）课程，为适应
上市企业的需要，他还考取了独立董事资格证
书。这些课程的学习，进一步丰富了其知识结构，
提升了综合业务能力，从而赢得客户更大的信任。

从事律师工作这些年，他用于进修学习的
开销就有几十万元，能拿出如此多的费用去学
习，很多人可能无法理解和想象，但他一如既往
地得到了家人的理解和支持，这也成为他持续
学习、不断提升自己的不竭动力。

网络时代，当事人会轻易从网上找到相关的

解释，如果律师不及时了解“两高”最新的司法解
释，自身业务不精，就会很被动，会被认为不专
业，从而失去当事人的信任。为了做好案件，律
师的庭前准备工作尤为重要，所以每次开庭前，
王战烈都要查阅大量的司法解释和相关案例，他
说，只有看得足够多，才能对案情有深刻的了解，
抓住案子的要害，有的放矢地提出应对的思路。

多年来，王战烈养成了记笔记的习惯，见了什
么客户，案件进展情况，他都做好记录。从接待客
户开始到开庭之前，他详细了解每一个细节，尽量
多地收集证据，给当事人争取权益，他还将相关风
险告知客户，使客户对案件的走向有比较清晰、理
性的认识，他如此认真，也赢得了客户的认可。

过去他主要用笔记录，记了厚厚几十本，很
辛苦。后来有了手机、电脑，就拍照、输入电脑，
事实、证据、法条，调查取证，银行流水……他不
厌其烦地做好笔记并及时归档，相当繁琐，但他
认为这是必要的，每一个细节，都有可能对案件
的胜诉与否发挥决定性作用。不仅如此，他还
阅读其他地方法院的判例，有所借鉴，有所启
发，他说，要特别仔细看案卷，一旦失误，给当事
人的损失太大。当事人的事没有小事，所以要
办好每一个案子，控制好风险，多从客户的角度
考虑问题，才能对得起客户的委托。

王战烈还总结出来一个“小窍门”，有客户
来电话，他会先在铃响三声内作出判断：这是哪
位客户，涉及哪个案子，案子进展到什么程度
了，脑子飞速过一遍，再去接电话。尽管只有短
短几秒钟时间，但考验的是律师的用心和专业
程度。如果客户提出问题却没有准备，客户体
验不好，就会发出质疑。王战烈真是有心人。

从业20年来，王战烈用心、用情代理好每
一起案件，服务好每一位客户，曾多次收到客户
的感谢信及赠送的锦旗。

访谈结束时，我意犹未尽——王战烈并没
有如我所愿那样，提供一些辉煌的业绩和感人
的事迹，他语气不疾不徐，轻描淡写。他每每去
见客户、看案卷、取证、开庭，似乎平淡无奇。我
约他的前一周里，他去河南洛阳开庭，回来之后
又去市北区法院、市中院开庭，见面的当天上
午，他还在莱西法院开庭，然后驱车几十公里来
与我见面。他以看似平淡其实很有韵律的节
奏，从事着惠及诸多当事人，惠及社会公义和安
定的事业，他所做的一切，注定是不平凡的。

“蝶变”的律师王战烈
□周晓方

“钓客”孙学臣
□阿 占

秋日里，孙学臣像过节一样忙起来。鱼线、
鱼钩、鱼漂、铅坠、鱼竿、鱼篓、折叠凳……他和
钓友们带着标配，聚集在青岛的前海后海，东岸
西岸，鱼竿一次次甩向大海，打开了一年中绝佳
的秋钓时间。

玩微信后，孙学臣最热衷的群就是“沧海一
钓”。认识的，不认识的，半生不熟的，因为共同
的钓客身份和狂野玩心而在虚拟的空间里相
聚，插科打诨，互捧点赞，猛发表情，继而成为了
一起团购渔具、分享经验、交流钓点的“钓友”。
有40年钓龄的孙学臣被推为群主。别拿群主不
当干部，孙学臣是认真的。为了能钓到更多更
大的鱼，他和钓友们一起构建出精密的鱼群分
布图——薛家岛西北的三号浮，多梭鱼、鲈鱼、
黑鲷；小青岛附近则钓真鲷、黄鱼、黑头等；团岛
鼻钓六线鱼、黑鲷；竹岔岛钓黑鳗、黑鲷、鲈鱼、
牙鳎等，每年秋季还有大量的黄姑鱼、白姑鱼集
结洄游。此外，小麦岛以及崂山的八水河等地
也都是理想地点，看地域，算潮汐，借风力。头
天晚上，孙学臣在群里开会，研究好第二天的天
气和潮水情况，再确定钓鱼路线。钓鱼的设备
越来越讲究，普通竿都一千多元钱，好的几万
元，钓到的鱼却越来越少。他们究竟图个啥？

“系钩，绷线，拴坠，挂鱼饵，那一阵紧忙
活，如战前准备般快速而有序，让我想起当兵
那会儿。”

“把一支支鱼竿抛向大海，点烟，闲聊，只有

两眼紧盯竿头转动，不烦，不躁，那种特有的专
注和沉稳，可以辅助治疗高血压。”

“不经意间，竿头轻微颤抖，握起竿，抬一
抬，停一停，用手感觉鱼儿是否上钩的神态，多
老到，多狡猾啊。”

“若是鱼儿上钩了，蓦地，把竿往上一提，鱼
儿把钩咬得更死，接着一阵阵滑轮转动，或快或
慢，待鱼儿被提到甲板上的那一刻，那感觉真是
妙不可言。”

大海就在那里，秋天就在那里，钓客从来不

会因为担心钓不上鱼而放弃每一个秋天。尤其
是竹岔岛的秋天。这岛与城市近在咫尺却又很
好地保存了孤岛的静谧。它一边与西海岸相
望，一边与脱岛、大石岛、小石岛构成竹岔岛
群。东南方与脱岛相距六里，中间有一个10米
宽的“马道”，退潮时可徒步往返。竹岔岛一半
是海水，一半是火焰，岩石上仍有火山喷发后形
成的气泡和自然形成的硅洞。

四面环海，上岛只有乘船。八大峡渡轮有
时间限制，钓客喜欢自由往来，驱车过海底隧
道，在薛家岛南屯码头合租渔船，随时上岛。在
渔家旅馆住下之后，再租一条小型渔船出海垂
钓，老渔民同船护航，说不定还能找到鱼窝。

孙学臣和渔家旅馆的老板是熟人，和租船
出海的老渔民也是熟人，跟着他这个群主，钓客
真是省心不少。这几年的九、十月，他们都会相
约着上岛住个两三天，恰是黄姑鱼、白姑鱼集结
洄游时节，也恰是石斑鱼觅食的时节——尽管
鱼群在缩小，渔汛还是说来就来的，至少到目前
为止尚未失约过。

钓客都能赶早。越早越有收获。四五点钟
出海，天海之间还是未明的深蓝。船到深处，太
阳刚好冒出海平面，船体也被染成暖色，只一瞬
间，海面上便泛起万道金光。若是哪个秋日运
气实在太好，钓客可能会遇见六线鱼、黑鳗、星
鳗、黑鲷、鲈鱼、牙鳎——也只是可能。

钓鱼之乐不在鱼。能否钓着鱼，钓客说了

不算。即使钓到，也是一个收不抵支，赔本买
卖。购渔具，办行头，一套下来不是小数。一趟
出行，置吃喝，备鱼饵，又开车又租船，没个千儿
八百不行。

夜钓，得准备两个灯，一个是头灯，用以照
明于装饵、摘钩、溜鱼、解线结等。头灯的光线
要弱，鱼怕光，弱光可以降低鱼的警觉性。另一
个是光线较强的灯，用于照路、选钓点、照不明
物体。

夜钓始终要记住一句话，鱼怕光！包括提
竿大鱼时不能急着开灯，要等到鱼溜得没力气
时再照鱼，照见了也不能急着抄鱼，鱼一见灯
光，还会有股冲劲……这些都是老孙告诉我的。

立秋过后蚊子断腿，夜钓不再像夏天那样
蚊子多，人就舒服起来。天黑前赶到钓点，选好
钓位，调整好钓具，打好窝。天黑以后，闹钩的
小鱼也不见了。若能抓住天黑之前，在鱼眼进
入变光期之前的一段摄食时间钓几钩更好。

天黑下来，鱼眼进入变光期，视力最低，一
般会蛰伏不动，很少摄食。这段时间约需一个
小时。从晚上8点到子夜，从凌晨2点到清早，
都是上鱼的好时候。

起风的夜，月圆的夜，都很难钓到鱼。老孙
和钓友们会尽量选择农历每月的二十日到下个
月的初十，这段没有月亮的无风黑夜。

月下垂钓，下一个上钩的是不是美人鱼，谁
又能说准呢。

“腿王”龙俊熹
□刘 武

那天，在健身房，一位一副书生模样的
清秀小伙儿，将180公斤的杠铃稳稳地扛在
肩上。只见他双手握住杠铃杆，双脚开立，
深吸一口气，然后缓缓蹲下，紧接着抬头挺
胸，双腿缓起，稳稳当当地站了起来。几天
后，这个纪录又被刷新：190公斤深蹲、200
公斤半蹲起来。一个崭新的深蹲、半蹲纪
录就此诞生！

这位身高1.7米，体重70公斤的小伙
儿，却将超过自身体重2.7倍的重量深蹲成
功，这个成绩足以和国家举重队世界级选
手相媲美，堪称“腿王”！

他，就是只有23岁的小伙儿龙俊熹。
谈起“腿王”这个雅号，小龙显得有点

腼腆，不过他又开玩笑说，这应该是“罚”出
来的。他记得小时候上体育课成绩不好被
老师惩罚时，无论是罚做俯卧撑还是罚做
深蹲，他不但不抱怨，反而觉得很好玩。特
别是罚深蹲，越做越来劲。有时，老师罚他
鸭步走，他立即蹲下，两腿在地上艰难行
走，他却感到蛮有趣。也许，他现在的腿力
就是那时罚出来的。小龙感慨道，自己学
生时代遇到了好老师。他说：“老师非常尊
重我的个性，大事包容，小处严肃。当我踏
进社会时，深感老师当年的良苦用心。”

由于久坐电脑前，他的身体也不免出现
一些问题。如爬楼梯心跳急喘、俯卧撑做不
了一个等。他想，自己还年轻，不能这样下
去。于是他走出去，室内户外、公园河边等
地，都成了他的健身场所。做俯卧撑、跑步、
自重训练。闲暇时，他还阅读入门级的健
身书籍。他对健身的喜欢、兴趣、热爱与日
俱增。那时，健身房如雨后春笋般地遍布开
来，于是，龙俊熹想，何不去健身房试试，并
让自己强壮起来？

2017年6月，他跨进一家健身房。优雅
的环境、魔幻般的灯光、震耳欲聋的音乐、
整齐有序的器械、汗流浃背的健身者，教练
穿梭其中，这些无不吸引着这位初学者。
小龙紧盯着教练的一举一动，听着教练的
讲解，将技术动作一一牢记在心。回家后，
再看书、模拟动作。遇到问题再咨询教
练。功夫不负有心人，经过一段时间的正
规训练，他的身材、肌肉、形体、力量均有明
显的变化。

小龙回忆起这些记忆犹新：当时，为了
掌握正确的技术动作，附近几乎所有的健
身房他都去了一遍。他加了几百个健身房
教练的微信。同时和健身房里的学员也经
常交流。虽然，健身之路艰辛酸苦，但是，
坚持的信念始终没有动摇。反而，他乐此
不疲。

2018年第一次深蹲配重，从80公斤起
步，经过关键的基础训练，他受益匪浅。

谈起训练，小龙有几条心得：一是训
练变强的本质，就是刺激和恢复的平衡；
二是杠铃训练，就是要有足够的肌肉记
忆。三是心态，要细水长流、持之以恒。
一定要宁“懒”勿“勤”。这里的“懒”，是指

该休息一定要休息，因为疲劳的肌肉需要
恢复。如果不会“偷懒”一味勤练、猛练，
受伤的概率会剧增。多“偷懒”反而是健
身进步的窍门。

谈到今后的目标，小龙说，除了巩固“腿
王”的优势外，还要加强上肢的训练，避免下
强上弱，从而达到全身肌肉力量的平衡。而
且，小龙还成为了所在健身房里的明星，健身
爱好者们的翘楚。他非常热心地指导每一个
向他请教的人。不管认识不认识的，他都细
致入微、一丝不苟地讲解示范动作。笔者也
非常幸运地受到小龙的指导和具体训练计划
的制定。

龙俊熹认为，要么读书，要么健身，灵
魂和身体，必须有一个在路上。健身是运
动的艺术，运动是健身的灵魂。人体运动
时会分泌多巴胺、血清素和肾上腺素。多
巴胺可以提升幸福感，血清素可抵抗抑郁
症，肾上腺素会使人精神振奋。这三种神
经传导物质都和情绪有关，能使人纾缓紧
张的情绪，提升幸福感。而且运动能延展
生命的长度、开拓生命的宽度、累积生命的
厚度。18岁以前，生命是父母给的；18岁以
后，人生质量由自己决定。

前不久，我应邀到小龙家作客。当时，
他的父母外出，家里只有他一人。当来到
他的房间时，书橱里的各类书籍吸引了我
的目光。小龙见状，主动地介绍这些他非
常喜欢的书。他抽出一本书《文心雕龙》
说，他很喜欢这本书，背诵了其中的段落并
解释了其中的含义。

这时，我惊讶地发现，原来小龙真是一
介书生啊，不过他不是文弱书生，而是文武
双全的那种。

这个二十岁出头的帅小伙，人生刚刚
开始，他既没有宽度也没有深度、更没有厚
度，但他的人生态度和行为准则，他的蓄势
待发，展示了当代年轻人的风采。

人们有理由相信，这个年轻人的愿景，
他的期许，一定会在不久的将来变为现
实。祝福你，小龙。
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